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Sesion 246." extraordinari.a del Institutor celebrade el Lune. 23 de Aaoato de 1920.

Presidida pOT don Francisco Mardones se abri6 Ia sesi6n a las 9 :114 P. M.. con asistencia de 130
personas. Estaban presente los sodas senores Manuel Almeyda. Guillermo Aguero, Camilo Dorioso,
Filidor Fernandez. Juan Gantes. Pedro Godoy. Javier Herreros V., Gustavo Lira. Jose L6pez, Juan A.
Lopez. Alfredo Lea-Plaza. Francisco Montauban. Ramon Montero. Abel Munizaga. Victor Navarrete.
Emesto Singer. Ricardo Solar Puga y el sccretario senor Enrique Palma.

Asistieron varies oficiales del Ejercito. cadetes de ta Escuela Militar y numerosos viaitantes.
Leida y aprobada el acta de la sesion anterior. cl seiior Presidente ofrecio la palabra al senor Gui

llcrmo Garcia. miembro del personal docente de la Escucla de Artes y Oficios. para que desarrollara su

anunciada disertaci6n sabre los gases asfixiantes usados en la guerra europea.
El senor Garda empezc por hacer una rapida historia de la aparicion sucesiva en los campos de ba

talla de los diterentee tipos de gases usadoa. como tambien de las diferentes formas de lanzarlos y
emplearlos. Expuso la clasificacion que podia hacersc de dichos gases. par sus efectoa en cl organismo
humane. en gases sofocantes. toxicos. lacrim6genos. veeicantes y estornutatorios. Exhibio ademas
algunaa proyeccionee luminosas con los difcrentcs tipos de obuses empleados para lanzarlos.

A continuaci6n hizo una interesante dcscripcicn de Ia organizacion que se habfa dado en Francia
al scrvicio de los gases de guerra; servicio divididc en una Comisi6n de agresion y una Comisi6n de
defensa. y diriqido y auxiliado por notables qutmicos.

Se refine, tambien, al intenso trabajo que alcanzc a realizar en este mismo sentido e1 ejercito nor

teamcricano.
En 10 que toea a la comision de defensa. el confercncista expuso los diferentes y sucesivos tipos

de tampones mascaras y reactivos que debieron inventarse para defender a los tropes contra las varias
clascs de gases usados por los ejercitoe de los imperioa centralcs. A su vee, indicc el trabajo conside
rable rcalizado por la Comisi6n de agresion en el dcscubrimiento y preparacion de gases para ser usados
per las nacioncs aliadas.

Hizo, finalmente, una descrlpcion analitica de los principales de estos gases. y en especial de la
iprerita, 0 sulfuro de cttto biclorado. exponiendo SUS cualidades espccialea. sus efectos. y su prepara
cion de laboratorio e industrial 10 que ilustro con proyecciones luminosas.

Al terminar su conferencia el senor Garcia. el sefior Presidente Ie agradecic en nombre del Ineti
tuto su interesante trabajo.

Se levantc la sesion a las 11;4.

FRANCISCO MARDONES.
Presidente.

Enrique Palma R.
Secretario.
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Seaion 247,"' extraordi�ria del Instituto, celebrada el Viernea 27 de Agosto de 1920.

Presidida per don Francisco Mardones se abri6 la sesi6n a las 9314 P. M .. con asistencia de 40
sccios.

Asistic a la sesion el setter Ministro de Industria. Obras Publicae y Ferrocarrtles. don Armando
Jaramillo, y estaban prcsente IOf:; socioa senores Enrique Costabal. Camilo Donosc. Alfredo Delano.
Raul Grohncrt. Carlos Krumm. Leonardo Lira, Gustavo Lira, Alfredo Lea-Plaza. Miguel Letclier.
Walter Muller. Domingo Matte L .. Luis Matte L., Francisco Montauban. Luis Mate de Luna. Santia
go Marin V., Ramon Montero, Guillermo Moore, Oscar Navarro, Victor Navarrete, Rene Prieto,
Jorge Poblete IV1.. Humbcrto Parada. Carlos Rojas G.. Wenceslao Sierra. Ramon Salas E., Ricardo
Solar Puga. Heriberto Ureca. Angel Urdaniz. Carlo" Valenzuela, Fernando Vida], Juan Waide11e. Ma
nuel Zanartu y de los secretaries senores Palma y del Rlo.

Leida y aprobada el acta de la sesion anterior se die cuenta del acuerdo del Directorio por el eual
se nombra al senor Mateo Clark como micmbro correspondiente del Institute en Londree. 10 que fue
aceptado par unanimidad.

El senor Prceidcnte saluda a nombre del Instituto al sefior Ministrc de Ferrocarriles. y Ie agrade
d6 el honor que hacia a la corporacicn concurriendo a eeta eescicn en que debia tratarse acerca de
13 actual situacion administrtuiva de la Empresa de los Ferrocarriles del Estado.

A continuacion ofredo la palabra al senor Matte Don Domingo. para que desarrollara la aegunda
parte de su confercncia sabre dichc tema, iniciada en una sesi6n anterior.

El senor Matte comenzo por hacer presente la gravedad que reviste en nuestro pais un mal sec
vida Icrroviario. por Ia situacion especial de Ia red, Que es unica y debe efectuar por si misma Ia caei
totalidad de los transpcrtes.

Prosiguio hacienda un examen detallado de las C3UsaS que han lIegado a producir la actual si
tuaci6n, la mayor parte de las cuales no son imputables a 13 adminitstracion de Ia Empresa. Cit6 entre
estas la cortadura de los puentes Teno y Achibueno en 1919, y la crisis de carbon en 1920. SeiiaI6 tarn
bien 13 desorganizacion politica anormal en que ha vivido el pais el ultimo tiempo, y que ha debido
repercutir en la rnarcha de los ferrocarriles. Indic6 a continuad6n la antigtiedad y deficiencia en sus

instalacicnes y la penuria permanente en que ha vivido la Empresa desde muchos aftos atras en 10 que
se refiere a equipo motor y rodante: refirio como todos los Directores que se han eucedidc, solicitaron
insistcntemcntc cl aumentc de las dotaciones de locornotoras y de carros. aumento que s610 se ha
hccho en una minima parte; y estudio, finalmente, el aprovechamiento que se hace del equipo. Ilegando
a concluir que este aprovechamiento es superior al de la mayor parte de los ferrocarriles.

EI confcrencista paso en seguida a analizar con todo detalle y con numeroso acopio de datos esta
disticos. los resultados de la administracion de los ferrocarriles del Estado dcsde el ano 1914 basta ahara.
esto es, desde qUI: comenzo a regtr la ley de reorganizacion. Estc analisis 10 efectuc comparando a la
Ernpresa consigo misma. y comparandola con otras administraciones. Indica los defectca especiales
de que adolece forzosamcnte una administraci6n fiscal. y que dcben tomarse en consideracion en eate
caso. y estudic sucesivamente los datos comparatives de la longitud de la via, nruncro de empleados y
deobreros, sueldos ,. jornales pagados, unidades de trafico transportadas. utilizacton de] equipo, consume
de combustible y Iubricantes. reparaciones del equipo y conservacion de la via y obras de arte. para
llegar a 1a conclusion de que Ia administracion de los fcrrocarrilee desde 1914 hasta ahora, ha realiaa
do en la mayor parte de los servicios una labor eficaz de mejoramiento.

Siguiu e1 senol· Matte haciendo un examen de] presupuesto, y del deficit con que cerrara en el pre
sente afio, y conduyo Sll confercncia estudiando las diversas soluciones que pueden darse al problema
de 1a administradon de los ferrocarriles del Estado, estableciendo, que a su juicio, la tinica que puede
dar resultado eS concedf'J' a 1a Emprcsa una autonomia real y efectiva en su administraci6n. y darle
los medios para efectuar en sus s<:rvicio..<; e instalaciones las mejoras que requieren con urgencia.

EJ senor Presidentc agradecio a1 sci'ior 1I.latte Sil interesante disertaci6n.
Se levant6la sesi6n a las 11)4 P. M.

FRANCISCO MARDONES.
Presidente.

Enrique Palma R.•

Secretario.
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5e8t6n 248.R extraordinarl:a del Inetttutc, celebrada el Yiee-nee 3 de Septtembre de 1920.

Presidida por don Francisco Mardoncs se abric In. sesion a las 93)4 P. M .. con asistencia de los
senores Camilo Donoso . .wvtarcc1o Bonnefoy, Ramon Salas E., Victor Navarrete. Hamon Montero.
Luis Mate de Luna, Raimundo Piwonka. Miguel Letclicr. Juan N. Diaz A" Alfredo Lea-Plaza, ,Ar
mando Rojas. Francisco Sandoval. Gustavo Lira. Lorenzo de la Maea. Santiago Marin Vicuna. Fer
nando Vidal. Manuel Trucco. Juan Waidelle. Raul Simon. Carlos Krumm, Domingo Matte L .• Rene
Prieto y del secretario senor Enrique Palma.

Lctda r aprobadn cl acta de la sesion anterior, cl senor Presidcnte concedio la paiabra a don Raul
Simon. para Que disertnra sabre las causae que han determinadc la crisis financicra }' material de los
ferrccarrilcs del Estado.

El senor Simon comcnzo haciendc notar que el primer deficit en la explotacion de las Iineas. del
Estado sc presentc ya en el uno 1895. y que dcsde entonces las perdidas se han sucedido casi continua
mente hasta el presente ano. de 10 que se deduce que las causas deben ser forzosamcnte antiguas }' per
mancntes. Por otra parte, el fracaso de los diversos sistemas succsivamente ensayados. parece indicar
tambien que tales cuusns son. en su mayor parte, indepcndientes de la administracion misma de la Em
prcsa.

El conferencista dividio su trabajo en los slguientes capitulos:

A.--Causas dcrivadas de la politica monetaria del Eetado.

B.-,,,-Causas derivadas de la falta de capitalee destinados a la renovaci6n y aumento del material
rodantc c instalaciones de la Empresa. para atendcr a IdS sucesivos incrementos del trafico.

C.-Causas derivadas de la politica ferroviaria del Estado.

D.,-causas derivadas de Ia politica general del Estado.

E.--Causas dcrivadas de la administraci6n y el personal.

F.,--Causas ultimas derivadas de la guerra.

Comenzando per estudiar la polltica monetaria del Estadc y su influencia en las tarifas ferrovia
rias. llego a comprobar que ta baja del cambio redujo a la tcrcera parte el valor en oro de las tarifaa.
elendc esta la primera y principal causa del desequilibrio financiero de la Empresa.

L3 rebaja indlrecta de tarifae 5610 empezc a compensarse a partir de 1907. cuando ya el primerdeficit se habia prescruado en 1895_
Con un graficc detallado €y.plicb In rebaja de tarifas por efecto del cambio. Del mismo trafico pudo de

ducirse que solo en 1920 ce ha verudo a igualar la tali fa en oro de lR84, fccha en la cual se rcuu'eron
bajo una sola adm'nistracion, por med'o de la Ley Organica. las supcrintendencias aisladas de los ferro
carries del Estado.

Entrando a considerar la talta de capitales de renovacion. hizo notar la escasez de elementos de la
Emprcsa. producida por los deficits anteriores. Comprobo que el equipo actual era bien aprovecbado.meier que en la mayor parte de los Ferrocarriles Centralcs extranjeros y que, par 10 tanto. las causas
de las actualcs deficicncias del servicio residtan en el deficit acumulado de elem�nt0-3 de traasportes_

Estudiando. tinalmente. la politica ferrroviaria del Estado. hizo notar que est:1 se orienta hacia
Ia coostrllcci{Jn de lineas proteccionistas y extrategicas. dcj3.ndo ala,> comp3.i1ias particulares la cons
trucci6n y c'Xplotaci6n de las lineas comerciales. Observo, tambien, que los ferrocarriles particulares,
por raz(Jn de su ubicad6n en cl pais, han dispuesto siempre de mayor trafico por ki:6metro que las Ji
neas del Estado y que, a pesar de esta circunstancia favorable. se han visto ademas protegidos en sus
tarifas.

A;;;! llcg(J a dcmostrar que, aplicando a Ja Red Sur las entradas m ..;dias por p1sajero-ki!6metro y
tondada-ki!6metro de diversos ferrocarriles particulares. se habrfa obtcnido en e1 conjunto de las
Ri'de� Norte y Sur. en vez del deficit de 37.2 millones, calculado el 1." d'� Enen) de 1920. un supcravitconf.id�rabJc .

Al fin(,ll de t'st(� capitulo lIeg6 asi a la conclusion de que si la administraci6n de los Fcrrocarriles del
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Estado pudo heber tcnido influencia en su mal resultado financicro. cllo no ha sido en el grado de las
otraa causae. Observe finalmente que, aun suponiendc una mala administracion. su influencia hubiese
pasado inadvertida ante el perpetuo superavit que obtcndrfan los Ferrocarriles del Estado si acaso fue
ran explotadcs to condiciones y circunstancias analogas a las de los fcrrocarrilee particuiares.

Terminada por el sefior Simon esta parte de la conferencia. anunci6 para la sesion proxima la (on
tinuacion de ella.

EI senor Presidente agradecio a1 conferencista su interesante trabajo.
Se levantc la sesi6n a las 10 314 P. M.

FRANCISCO �1ARDONES,
Presidcntc.

Enrique Palma R.,
Secretario.

Seaion 249.' general del Instituto, celebrada el Domingo S de Septiembre de 1920.

Presidida por don Francisco Mardones se abri6 la sesion a las 2}; P. 1\.1., con asistencia de los
senores Guillermo Aguero, Eduardo Aguirre, Manuel Almeyda. Carlos Alliende, Alfredo Armijo. Ru
ben Davila. Juan N. Diaz. Camifo DOIlOSO, Julio Donoso. Bruno Elsner. Luis Erazo Paredes Javier
Gandarillas IV!., Martin Gentry. Raul Grohnert. Reinaldo Harnecker. Guillermo Itlanes. J. Domingo
jaramillo. Carlos Krumm. Juan Lagarrigue. Alfredo Lea-Plaza. Francisco Leighton, Alfredo Leon
Nunez, Miguel Letelier, Leonardo Lira, Gustavo Lira, Juan A. Lopez, Jose LOpez, Emesto Lyon,
Enrique Madrid 0., Santiago Marin Vicuna. Luis Mate de Luna, Ramon Montero. Walter Muller.
Abel Munizaga. Roberto Ovalle, Servando Oyanedel. Francisco Jose Prado, Samuel Pavez. Raimundo
Piwonka. Rene Prieto. Adalbcrto Rojas Alvarado. Carlos Rojas G .. Francisco Sandoval, Ramon Sa
las E., Alberto Schade. Teodoro Schmidt, Carlos Schneider, Raul Simon. Ricardo Solar Puga. Heriber
to Urzua. (;arI08 Valenzuela, Julie Vidal V., Fernando Vidal. Juan Waidelle. Manuel Zafiartu C. y
de los senores secretaries Palma y del Rio.

Leida y aprobada el acta de la sesion anterior, el sefior Presidente. en cumplimicnto del articulo
32. incise VII del Reglamento. di6 Iectura a la siguicntc memoria anual relativa a la marcha de la ins
tituci6n durante cl pcriodc Septiembre 1919 a Septiembre 1920.

MEMORIA ANUAL, PERI0DO 1919-1920.

En cumplim'ento de 10 preceptuado en los los incises VII y VIII del articulo 32 del Rcglamento
debe, en csta oportunidad. daros cuenta de la labor realizada por el Institute de Ingenieros de Chile,
desde Septiembre del ano anterior. y someter a vuestra coneideracion el prcsupucsto de entradas y
gastos para el perfodo annal siguientc. que ha merecido la aprobacion del Directorio .

•
• •

RECNIONlis.-Durante cl ana la corporacion ha celebrado una sesion general. dos ordinarias y
trece extraordinarias.

Entre estas ultimas recordamos particularmcntc la verificada el 16 de Abril. en honor de los pro
fcsores de Ia E:,;cuela de Ingenierfa. senores Alberto Obrecht, Ricardo Poenisch y Loon Bidez.

Esta sesion. que fue la primcra celebrada co e1 nuevo salon de conferencias. fuc presidida par el
senor Ministrc de Instrllcci6n Publica, en representacion oficial del Supremo Gobierno.

CONFERENCIAS.-En las demas scsiones del Institute se han dictado las siguientes confcrcncias:
•Una controversia sabre gasto minima de una hoya hidrograficas , por don Leonardo Lira;
-La forma de la tierra y de los dernas planetas-, por don Alberto Obrecht;
-La nccesidad de la enseftanaa de las matcmaticas y preparacion del profesorado para la ensenanza

superior>, por don Ricardo Poenisch:
«Los progresce de la insdustria siderurgica y su porvcnir en Chile". por don Leon Bidcz:
<Combustibles usados en las insdustrias y especialmente en lccomotoras-. per don Rcdolfo Jara

millo;
"La Tcorta de la Relatividad de Einstein», per don Manuel Almeyda;
-La T(;Orl3 de la Relatividads . por don Gustavo Lira;



AeTAS 389

·Algunas observaciones relacionadas con la teoria de la relatividad> , por don Leonardo Lira;
-Filtros rapidos> , por don Leonardo Lira;
-Micrometalograffa> , por don Miguel Letelier:
<La crisis actual de los Ferrocarriles del Estado-, per don Domingo Matte;
-Los gases asfixiantes usados en 1a guerra modema•• POT don Guillermo Garda; y
<Causae que han ccntribuido al desequilibrio financiero de los Ferrocarriles del Estado-. por don

Raul Simon.

•
••

Por aegunda vez la corporaci6n ha tratdo al seno de sus deliberaciones los problemas administra

tivos y financicros de la Ernpresa de los Ferrocarriles del Estado.

El debate ha quedado lniciado con la conferencia de los ingenieros senores Matte L. y Raul Simon.
y hasta ahara se han inscrito para tomar parte en el los senores Pedro Blanquicr. Miguel Lctelier. Juan

Waidellc. Victor Navarrete y Santiago Marin Vicuna, EI Directorio esta seguro de que otros colegas

querran prestar tambien su contingente en el estudio de este importante problema nacicnal. y que �I

Institute volvera. como rcsultado de este debate, a influir en la resolucion que corrcsp-mda adoptar
al poder publico. con el prop6sito de eliminar las dificultades que hasta ahara han impcdido que el

regimen de 1a ley de 1914 produzca los frutos deseadoe.

Terminado este estudio. el Institute podra imponerse de algunos progresos tecnicoe en la marcha

de los Ferrocarriles del Eetado. pucs eatan anuncladas conferencias de los ingenieros senores Luis Mate

de Luna, sobre eReconstruccion y defensas de pucntes-: Heriberto Uraua. sabre: <Las locomotoras

Mikado en servicio en la I zona': Hector Marchant sabre -Proyectcs de senaliaacion y enclavamiemo

y Carlos Rojas G., sobre -Estudios de contabilidad ferroviarias .

Otra cuesticn de interes nacional. cuyo estudio queda para el proximo perfcdo. S<2 relaciona con las

actividadcs industriales. El ingeniero don Ram6n Montero se ocupara de <La ensenanza industrial».

y don Luis Harnecker de (La propiedad industrial>.
Asi misma ha quedado pendiente para el proximo pertodo. la conferencia anunciada por don Gus

tavo Lira sobre el <Calculc de rebalses en las obras de embalsamientov .

•
..

PREMIO BIENAL.�EI premia ccrrespondiente at periodo de Septiembre 1917 a 1919. al autor del

mejor cstudio publicado en los Analcs. Cue discernido al senor Manuel Almeyda. par su trabajo «Ideas

modemas sobrc termodinamica-.

,
• •

ASOCIADOS.-EI numero total de socios del Institute, que era de 427 alfinalizar cl perfodo anterior.

alcanza ahara a 473, que se distribuyen como sigue: honorarios 7, perpetuos 81, correspondientes 20,

activoa 288. y pasivos 77.

En el curse del ana helTIOS tcnido que lamentar cl Iallecirnientc de los sodas honorarios senores

Domingo Victor Santa Maria, Washington Lastarria y Leon Bidea: y del socio activo senor Roberto

Cadiz.
."

EI socio activo scfior Francisco Escobar ha renunciado a continuar pcrteneciendo a la corporacion.

·

"

ANALEs.-La publicadcn de los Anales ha sido atendida can particular esmero per Ia comision

respective. A pesar de los cntorpecimientos de que se ha visto rodeada la industria tipografica. ha sido

posible suprimir rotalmente el rctardo con que ventan' aparcciendc los boletinee mensuales.

La autorizacion para retribu-r con Ia suma de den pesoe rnensualcs a la persona que RE' cncargue

de prcparar para lOR Anales una rcseria mensual de los principales tcmas tratados en las rcvistas cxtran

jeres. no ha sido aprovcchada durante el pericdo: pero habiendose logrado obtener que los Anales

aparezcan sin rctardo. sc ha rcsueitn utilizar 13 cooperacibn del senor Carlos Krllnnn can d tin indicado.

Desde el boletln correspondicntl' al ITIeS en curso, que debe aparecer ant(:s del dia 25, enljx'zar{t a in

serl"rse ta expresada resefia.
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Terminado cl contrato de impreeion. en Enero ultimo. ha sido necesario aceptar un nuevo convcnio
oon precios mas altos que los anteriores en ccrca de un 50S·c.

La publicacion de los boletines de Junio de 1919 a Mayo de 1!-)20. inclusive, ha cxigido un desem
� de $ 11 752.71.

..
.

Ir..'DICE.-EI Indice general de los trabajos publicados en los Anales del Institute y de Ia Sociedad
de Ingenierfa basta el ana 1918. ha sido confcccionado y publicado bajo 13 inmcdiata direccion del se
fior Luis Rise Patron. y con forme se ha anunciado. se cncuentra a diposicion de los socios que 10 soli
citen.

•
••

Bmt.torzcx.e-Habilitado ya en sus departamentos principales el Iocal de la corporacion. ha creido
el Dirrctorio quo era oportuno dedicar una parte mas importante de los esfuerzcs sociales a! mejoramien
to de la Bibliotcca.

Con tal objcto ha acordado recurrir a la gencrosidad de los socios para obtener de ellos. en suscrip
don voluntaria. los recurscs neccsarioe para acometer eete rnejoramiento de nuestra Bfblioteca. rica
hoy en revistas cientfficas y profesionalcs. perc no tan bien dotada. como corrcsponde al grado de ade
lanto de la sociedad. de las obras de consulta y de estudio sabre las multiples cuestiones que interesan a

la profesion.
A este nuevo csfuerac de los socios del Institute podremos agregar cl concurso de do; grandee em

presas de transporte. los ferrocarrilcs de Iquique y Antofagasta, que obsequiaran dentro de pocolas obras
mas modernas de la literatura profesional inglesa.

Estas dos cornpafifas han sabido comprender cual es la magnitud e importancia del contingente
de progreso que csta corporacion aporta al pais en Que ellae ejercen SUB actividades. y no es dudoso que
su ejemplo sera mas tarde imitado per otras casaa comercialee.

Durante e1 pcrlodc que termina han ingresadc a la Biblioteca 30 nuevoa volumenes. y se han en

cuademado 130.
En el page de suscripciones. compra de Iibroe y encuademacion se ha invertido la cantiad de

$ 2487.30.
ENTRAOAS Y GASTOS.-Del balance de caja presentado por la Comision de Cuentas. resulta que las

entradas totales de! Instltuto en €I perfodo que termina. asccndicron a $ 67 225. 78 que. unidas al ealdo
del pcrfodo anterior. de $ 13 207.49 dan un total de $ 80 433,27. EI total de gastos Iue de $ 70075,05 y.
en consccuencia. cl saldo para cl priximo pertodo alcanza a $ 10358.22.

Las entmdas ordinaries han alcanzado a S 37 673.60 y las extraordinarias a $ 29 552.18.
Los gastos ordinaries ascendiercn ha S 35082.46. y los cxtraordinarios a S 34 992.59. invertidos en

la terminacion de 1a sala de seeiones, revestimicnto del vestlbulo y habilitacion de las salas del primer
piso y anexos, Sl:.(,.<UO se detalla mas adelante. Incluvendo estes gastos. la suma total invertida en el edl
ficin y mobiliario ascicnde ya a $ 276352.18.

Deseo dejar especial constancia que el Dircctcrio ha contado en cste perfodo con el concurso de
grandee casas de comercio en los trabaice de terminacion de las secciones habilitadas del edificio..

Ad. la Casa Buchannan Jones y C." obsequj{J al Instituto e1 ccnlcnto blanco empleado en el reves·
timiento del vcstihulo; la Casa Gibbs & C." contribuy6 con la cantidad de $ 5 000; Graham Rowe & C.Q
can S 2 000; Grace & C.o con $ 500 y The International1\-1achinery con S 500.

Estos obse.Quio,," constituyen nuevas prucbas de que va siendo comprpndida la influencia del In�
titut.o de I ngc.lli�ros de Chile cn cI progreso dE'l par;;.. Y Que s(' saben apreciar las vcntajas direeta 0

Que el perfecdonamiento de la corporacion presenta en el desarrollo de los grande.s ncgocios re�acionadO$
indirect.amEntc can los ingenicfos.

•
"

BONOS.- _·L<I cantidad de $ 21 000 nominalc!; en bonos en circuhKibn al inidar".e el rwriodo. se (In

cuentr(l ahora r('dllcida a 815000. La difcrcncia de $ 6 000 corre�poncle n 1m bonos que han sido ob�
Quiaclos 31 IHi'.tillzto por EllS p(l�ed(lTE'S.
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•
..

EOIFIC10.-En el curso del aac social Que termina se han proseguidc los trabajos de terminaclon

de las secciones principales del ediflcio. habiendose invcrtido en ellos la cantidad de $ 28 831.09.

•
• •

MUEBLES y ENSEREs.�En mobiliario se ha invertido. por otra parte, la cantidad de $ 6 161.50.

induso Ia suma de $ 400, tercera parte ya abonada del valor de 24 sillas de biblioteca Que se deben

recibir proximamente.

•
..

VARIOS.-E! Directorio se ha preocupado de estimular la accion de los poderes publicos en favor

de dos proycctos de ley, que interesan particularmentc a la prcfcsion: el que da una organizacion defi

nitiva a la Dircccicn de Obrae Publicae. y el Que reconoce, para los cfcctos de 13 jubilacicn. los anos

de servicio prestados por los ingenleros a contrata.
Recientemente el Directorio ha aceptado un proyecto de convenio con la Campania de Seguros

.La Union Chilena». tendiente a favorecer can una reducci6n de prima los seguros de vida Que deseen

contratar los micmbros del Institute de Ingenieros de Chile,

Queda en estudio en el aeno del Directorio un proyecto de arancel de servicios profesionales.

•
• •

PRESUPUESTO.-En vista de la Memoria presentada al Directorio par 1a Comision de Cuentas.

aquel accrdc someter a vuestra aprcbacicn el siguiente proyccto de presupuesto para el nuevo pertodo:

ENTRADAS

Saldo del pertodoanterior .

Cuotas de socios actives. .

pasivos .

incorporacion .

Avisoe y suscripcicnes .

Subvention fiscal.
Entradas varias ..

Interesea

GASTOS

$ 10 590
32 000
3000
2500
500

I 000
I 000
250

$ 50 840

s 4 800
1200
1 800
1 200
1500
2000
4500
1 300
12 ODD
6 000
2 000
10000
25-10

---_._---

$ SO 840

Sueldos: Administrador .....
Cronista de los Anales .. , .... _

Portero cobrador ....
Portero ....

Gratificacion de Ernpleados
Gastos de oficinas ..

Servicio de la deuda hipotecaria ..

Contrtbuciones...
Analcs .

Bibli()tt'C!l .

Mobiliario .

Edincacion
Gastoe varies ..
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•
. .

Al terminar la presentc Memoria deseo dejar constancia de los agradecimientos del Directorio por
la confianza Que el Instituto le ha dispensado durante el periodo en que Ie ha correspondido regir la
marcha de la corporaci6n. y Iormular los votos mas entusiastas por su creciente prosperidad,

BALAf>.:CE DEL PERIOnO 1919-1920.--Ternrinada la Jectura de la Memoria y en cumplimiento del
inciso II del articulo 61 del Reglamento. se procedic a nombrar una comision de dos miembroa para
inforrnar acerca del balance del pertodo 1919�1920. Por asentimiento unanime quedaron nombrados
los senores Carlos Rojas G, y Guillermo Aguero.

A continuaci6n se suspendi6 la sesion por diez minutes, para proceder en seguida a la votad6n
para elcgir nuevo Directorio, de acuerdo con 10 diepuesto en el articulo 7. incise I de los Estatutos y
en e1 articulo 61. .inciso 1[1 del Reglamento.

ELECCION DE Drnac'romo.r+Reabierta la sesi6n y recogida la votacion. se escrutaron 68 votes,
entre ellos los emitidos por carta par los senores Carlos del Campo, Alfonso Lopez, Marcelo Bonnefoy,
Domingo Duran. Domingo Matte L.. Juan de Monge. Carlos Kuster. Camilo Pizarro P., Jorge Ewer
beck y Angel Urdaniz.

Siendo 35 votos Ia mayorfa absoluta. se obtuvo el siguiente resultado:

PARA PREsrDENTE:
Par don Jorge TorresB .

Miguel Letelier .

JavierGandarillas Matta ..

Teodoro Schmidt......

30 votos
27
8
3

PARA VrCE-PREsrDENTE:
Par don Camilo 000080......

Domingo Matte L

Jorge Torres B .

55
7
6

PARA SECRETARIOS:
Por don Hernan del Rio.: .

Enrique Palma .

Raul Sim6n .

Alfredo Delano .

Eduardo Aguirre .

58
57
12
8
1

PARA DrRECTORES:
Francisco Mardones ..
Rafael Edwards .

Ram6n Montero .

Gustavo Lira .

Rene Prieto .

Ruben Davila .

Manuel Alrneyda .

Juan L6pez .

Leonardo Lira .

Luis Mate de Luna .

DomingoMatte. .

Miguel Letelier .

Rodolfo Jaramillo .

Luis Riso Patr6n .

Carlos Schneider .

Walter Muller .

Pedro Godoy .

62
62
61
59
56
56
53
53
52
51
46
34
31
30
28
22
22
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21 votes
19
17
16
11
10
10
9
9
9

8
8
6
4
3
2
2
2
1
1

1
1
1
1
1

Por don Carlos Valenzue1a .

Juan Lagarrigue .

Bruno E1s1Jer .

Raul Sim6n .

Javier Herreros .

Camito Donosc.
Urbano Mena .

Jorge Torres .

Carlos Hoeming .

Wenceslao Sierra .

Rafael Torreblanca .

Filidor Fernandez .

Ricardo Simpson , ..

Alejandro Torres Pinto .

Teodoro Schmidt ...
Alfonso Lopez ..
Enrique Palma .

Juan Waide11e .

Jose L6pez ..

Alfredo lea-Plaza .

Servando Ojenedel .

Ram6n Salas ........
Carlos del Campo .

Manuel Zafiartu .

Hernan del Rio .

En consccuencia quedaron proclamados:

VICE-PRESIDENTE
SECRETARIQS:

Don Camilo Donoso
Don Hernan del Rio y
Don Enrique Palma

DIRECTORES: Don Francisco Mardones
Rafael Edwards
Ramon Montero
Gustavo Lira
Rene Prieto
Ruben Davila
Manuel Almeyda
Juan L6pez
Leonardo Lira
Luis Mate de Luna
Domingo Matte.

No habiendo resultado mayorta-para el cargo de Presidente y para tree cargos de Directoree. el
senor Presidente anunci6 que se procederia a nueva votacion.

EI senor Miguel Letelier pidi6 Ia palabra para solicitar que se eliminara su nombre de esta vota
ci6n. fundandosc en que sus ocupaciones Ie impedlan dedlcar al Instituto Ia atencion preferente que el
consideraba necesarla.

Recogida la votaci6n se escrutaron 55 votos. siendo 28 la mavorta absoluta. con el siguiente resul
tado.

PARA PRESIDENTE:
Par don Jorge Torres B...

Ramon Montero.. ,

Javier Gandarillas..... " ..

Gustavo Lira, ..... , .

'22 votos
14
10
9
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PARA DIRECTORES: Por don Miguel Letelier .

Walter Muller,,, .

Rodolfo Jaramillo .

Carlos Schneider, ..
Heribertc Uraua.
Jorge Torres .

Ricardo Simpson .

Manuel Zafiartu .

Raul Sim6n .

Pedro Godoy .

Filidor Fernandez , ..

Bruno Elsner .

Teodoro Schmidt ....
Alfonso L6pez.
Servando Oyanedel. ...
Ram6n Salas ".
Juan Waidelle.

52 votes
38
30
13
13
5
2
2
2
1

1
1
1
1

Como rcsultado de esta votacion qucdaron proclamados Directores los senores don Miguel Letc
tler, don Walter MUller y don Rodolfo Jaramillo.

No habiendose producido mayorfa para el cargo de Presidente. se prccedic a repetir la votacion.
Se escrutaron 49 votos. siendo 25 la mayorta absoluta, con el siguiente resultado:

Por don Miguel Letelier. .

Jorge Torres .

Ramon Montero ..

Gustavo Lira .

En blanco..

20 votos
20

6

En vista de que tampoco en esra votaci6n se obtuvc mayorta absolute. se acord6 per unanimldad
concretar la votacion siguiente a las dos personas que hablan obtenido las mas altas mayortas.

Se escrutaron 49 'lotos, siendo 251a mayorta absoluta. can el siguiente resultado:

Par don Miguel Letelier .

Jorge Torres B ..

32 votos
17

En consecucncia. qued6 proclamado Presidente don Miguel Letelier.
En vista de que el senor Letelier habia side elegido Director en una de las votaciones antenores.

quedaba vacante este cargo. para el cual sc dcsigno por unanimidad al senor Jorge Torres B.
El senor Lctelier uso de Ia palabra para manifeetar que se habfa considerado obligado a aceptar

que su nombre figurase nuevamente en 1a votacicn. debido a las instanciae de muchos de los miembros
presentee. que se 10 habian solicitado para evitar la dispersion de votes Que se babla producido. Y COIl

cluyo agradeciendo su designacion.

EI directorio elegido qued6 por 10 tanto compuesto por los siguientes senores:

PREsrOENTE: senor Miguel Letclicr

V1CE-PRES1DENTE < Camilo Donoco

SECRETA1UOS: Hernan del Rio

Enrique Palma
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DIRECTORES:
..

Almeyda Manuel
Davila Ruben
Edwards Rafael

Jaramillo Rodolfo
Lira Gustavo
Lira Leonardo
Lopez Juan
Mardones Francisco
Mate de Luna Luis
Matte L. Domingo
Montero Ram6n
Muller 'Valter
Prieto Rene
Torres B. Jorge.

INFORME SOBRE EL UALANCE ANuAL-Terminada fa votacion. sc dio lectura al siguientc informe
emitido por la comision nombrada para examinar el balance del ultimo pertodo.

Santiago. Septiembre 5 de 1920.

Los suscritos nombrados par el Institute para revisar el Balance del perlodc 1919-1920. ccrtifican
que han comprobado las entrada» y gastos. y los han encontradc conformc con 10 anotado en los libros.
excepto una difercncia de $ 114.77 a favor del Insututo. euyo or.gen no ha side ann establccido en el
Banco.--(Firmados).-Guillermo Agiiero.-Carlos Rojas G.

Este informc Cue aprobado sin observaciones.

PRESUPUESTO PARA EL PER10DO 1920-1921.-5e puso en discueion cl presupuesto para cl pertodc
1920-1921. que el senor Prcsidente comunicc al Institute al Ieer la Memoria anual.

La partida de entradas fue aprobada sin observaciones.
En la partida de Gastos el senor Prcsidente explico que se habla consideradc necesarto agregar

un item para gratificacicn de empleadcs. en vista de las circunstancias conocidas de cncarecimiento
del coste de Ia vida. quedando entregada a la discrecicn del Directorio 1a reparticion de dicha gratl
ficacion.

EI senor LOpez don Jose usa de la palabra para proponer que se disminuyera €1 item destinado
al edificio con el objeto de aumcntar el destinado a mejoramiento de la biblioteca. considerando Que
el local esta ya en condiciones bastantc buenas. mientras Que la biblioteca requicre urgcntemente su

aumento y rcnovacion. EI Director senor Lira don Leonardo explico que Ia mayor parte de la cantidad
presupucsta para el edificio estaba ya compromctida en trabajos contratadce. sicndo por 10 tanto, impc
sible rebajarla.

La partida de Gastos del prcsupuesto Cue aprobada sin modificacion.

CUOTAS-.-f'or ascntimiento unanimc se acordo fijar las cuotas en los miemos valores que han
regido en los ulumos periodos. a saber: micmbro activo 10 pesos mcnsualee y pasivo. 5 pesos mensuales.

Incorporacion de un micmbro activo, $ loa.

QUORUM.--Tambien por asentimiento unanime so dejaron los misrnos quorums para las sesioncs
del Institute. es dccir: para las sesiones ordlnarlas. 12 miembros y para las sesicnes generales. 20miembros.

Cosusrox lNSPECTorl.A DE CUENTAS."- El senor Presidente manifesto que hasta hoy habla side
costumbre nombrar 13 Comision infcrmante de Que habla el incise I[ del articulo 61 del Rcglamento.
en la misma sesion en que ella debra emitir su tnformc. 10 que nunca habra ofrecido dificultad par la
scncillex de la contabilidad de la ccrporacicn, pcro entirnando mas conveniente que esa comisicn quedara
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designada de antcmano para Que pudiera conocer el rnovimicnto de foodos del lnstituto durante
todo el perfodo. propuso adoptar este temperamento. y designar a los mismos senores Carlos Rojas y

Guillermo AgUero para desempefiar este cometido. La proposicion del senor Presidente fue aceptada
unanimemente.

Antes de levantarse 1a sesion. el Director senor Lira don Leonardo, us6 de la palabra para proponer

que el Instituto acordara un voto de aplauso al sefior Presidente don Francisco Mardonce.tpor 10 labor

activa y fructlfera que desarrollo durante el ana ultimo. labor de Que ha quedado una manifeetacion

pracnca en el avance de los trabajos del edificio y en la publicaci6n nutrida y oportuna de los Anales.

EI Institute adhiri6 con aplausos estusiastas a la proposici6n del senor Lira.
Se levant6 la sesi6n a las 43]4 P. M.

MIGUEL LETELIER.
Presidente.

Enrique Palma J?
Secretario.




